MEDIO: EL FINANCIERO SECCION: ECONOMIA

PAGINA: 9

FECHA: 28/ JUNIO/ 2013

Comunicación Financiera



Eduardo Jardón / Zenyazen Flores

a tendencia negativa en la productividad laboral se mantuvo en el primer trimestre de 2013, con un retroceso de 0.2 por ciento, la segunda caída desde 2010, de acuerdo con los registros del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI).

Durante el mismo periodo, el personal ocupado en el país creció 1.4 por ciento anual, mientras que el número de horas trabajadas se elevó en 1 por ciento.

Así, resultó que entre enero y marzo de este año aumentó el empleo y se trabajo más tiempo, pero el personal ocupado fue menos productivo.

El Índice Global de Productividad Laboral de la Economía (IGPLE), con base en las horas trabajadas, se ubicó en 98.6 puntos, con lo que se mantiene por debajo de los niveles registrados en 2008.

De ese año a la fecha este indicador reporta un crecimiento promedio de apenas 0.1 por ciento por trimestre.

El INEGI define a la productividad como una medida de la eficiencia con que se utilizan y combinan los factores de producción y los insumos en la producción de bienes. Ásí, cuando se logra elevar la producción con la misma cantidad de factores e insumos se obtiene un incremento en la productividad. Las autoridades financieras atribuyen al bajo crecimiento económico en las últimas tres décadas el pobre desempeño de la productividad en el país.

En el primer trimestre este indicador avanzó 0.3 por ciento en las actividades primarias, en la industria cayó 2 por ciento y en el sector servicios subió 1 por ciento.

Para las empresas constructoras el Índice de Productividad Laboral (IPL) disminuyó 3.1 por ciento, la mayor caída en cuatro años. En el caso de la industria manufacturera se registró un nulo crecimiento en este indicador.

La caída fue más severa en los comercios mayoristas, con 9.3 por ciento, también su peor cifra en cuatro años. En los comercios al menudeo la productividad presentó un descenso de 4.5 por ciento, su mayor caída desde 2002.

Especialistas sostuvieron que la caída en la productividad laboral se suma a los indicadores de gasto público, desempleo, consumo, comercio e informalidad, que muestran que en el arranque del año la economía mexicana no ha registrado un buen desempeño.

Indicaron que debido a que se espera que en el resto del año se registre un menor crecimiento económico, menos desarrollo y menos inversión, habrá menos productividad.

☐ Retrocede 0.2% en el primer trimestre; la segunda baja desde 2010

MAYORES

CAÍDAS

Construcción

Comercio mayorista

Oliver Ambía, director de la Licenciatura en Administración Financiera del Tecnológico de Monterrey, Campus Santa Fe,

consideró que el ejercicio del gasto público también tuvo un impacto en la productividad de sectores como el de la construcción, manufactura y servicios.

"El gasto público influye en algunas áreas y en construcción es un impacto muy notorio, el caso de vivienda también es importante, porque si quitamos al Infonavit pues prácticamente se colapsaría este sector, y también tiene que ver la inyección que se da al gasto de sectores secundarios".

En tanto, Gabriel Pérez del Peral, director de la Escuela de Economía de la Universidad Panamericana, destacó que la baja en la productividad laboral podría tener una mejora con las reformas estructurales como la hacendaria, energética y laboral; sin embargo, por la naturaleza de los cambios, el efecto llegaría en el mediano plazo. Subrayó que la informalidad, en la que se encuentra 60 por ciento de la población, es una variable del mercado laboral que incide en la caída de la productividad, ya que los empleos que están en ese sector son fuentes de trabajo con baja productividad, sin seguridad social y prestaciones.

Ante el débil desempeño de la productividad en las últimas décadas, el gobierno se propuso como eje rector de la política económica elevar este indicador, y lo incluyó en el Plan Nacional de Desarrollo 2013-2018.

Para Alfredo Coutiño, director de análisis para América Latina de Moody's Analytics, una estrategia basada en la productividad puede llevar al gobierno a tomar el camino más largo hacia la prosperidad, pues se requieren medidas de largo plazo.

En su opinión, para llevar al país a la "tierra prometida", se necesita invertir intensamente para aumentar el crecimiento y la productividad en el mediano y largo plazo.

Encarece mano de obra

El INEGI informó también que el Índice del Costo Unitario de la Mano de Obra se elevó en el primer trimestre y en la industria de la construcción subió 0.1 por ciento anual.